

EXCLUSIVO PAUL JOHNSON
HISTORIADOR
“EN ALLENDE NO HUBO MALDAD,
SINO DEBILIDAD”

Es un genio. Convertir la historia en best seller. Paul Johnson aterriza en aquella masana, proveniente de Aspen, Colorado, donde, para variar, estuvo dictando charlas y disfrutando unos días estofiales en este balneario invernal que también es un paraíso en verano. Su esposa, a su vez, llegaba de Irlanda donde había participado en un seminario sobre terremoto. Canadá y todo, el historiador Paul Johnson, de 68 años de edad, mantuvo a firme la cita con “Cosas” y más encima nos obsequió con un muy british five o'clock tea, aun cuando era con media hora de adelanto. “Les compré estas dulces y galletas porque cuando estuve en Chile me di cuenta de la afición que tienen por los pasteles”.

Lleva casado 36 años con la misma y única mujer. Es padre de cuatro hijos y tiene cuatro nietos.

-**Muchos hijos en términos europeos...**

-Cuatro es bastante, pero en Chile no es nada, allí tienen diez hijos. El Embajador de ustedes en este país (Hernán Errázuriz) tiene nueve hijos, es sorprendente. Es una suerte para ustedes estar representados por tan magnífica pareja.

Johnson es un conservador exquisito. Un estudioso que súbitamente convirtió en superventas temas que antes jamás habían dado pábulo para tener espacio entre los libros más vendidos: “Tiempos modernos”, “Historia del Cristianismo”, “Historia de los judíos”, y “Los intelectuales” rápidamente se convirtieron en el “must” de todo lector y Johnson maneja con pericia el “know how” de cómo llegar al público y entusiastamente. Este truco radica en la interpretación que hace de la historia, que junto con atraer elogios, le significan críticas violentas, a veces hasta de escritores chilenos como Enrique Lafourcade.

Johnson, luego de poner sus camisas en la canasta de la ropa sucia y preparar las maletas para otro viaje, al día siguiente con su esposa a Italia, se sentó tranquilo a desarrollar los temas que le planteamos.

-**Cómo experto en asuntos del Medio Oriente, ¿qué perspecti-**

vive le ve al acuerdo de paz firmado entre árabes e israelíes?
-Me inclino a pensar que debemos apoyar esto. Sé que se están atribuyendo méritos a los noruegos; pero la verdad de las cosas es que en gran medida se trata de un asunto patrocinado por los norteamericanos, que han trabajado durante muchos años en esto y finalmente lo han conseguido. Y creo que uno de los motivos por los cuales han podido conseguirlo es el hecho de haberse incluido en el acuerdo una cláusula especial, según la cual las negociaciones comenzarán dos años después de la firma del convenio, puesto que en este momento se trata de una solución provisoria.

Y me parece que la concesión de parte de los israelíes -propuesta inicialmente, hace bastante tiempo, por George Schultz, durante la administración de Reagan-, ha sido lo que en definitiva llevó a los árabes a firmar. También hubo otros factores, por supuesto. El más importante ha sido la caída de la Unión Soviética, a raíz de la cual los árabes ya no cuentan con una gran potencia dispuesta a ayudarlos por la vía diplomática, las armas, el dinero y capacitación. Por consiguiente, me parece que el acuerdo entre Israel y la OLP es un fruto más del fin de la Guerra Fría y la caída de la Rusia soviética.

-**¿Espera resultados a corto plazo?**

-Tal vez no, pero debemos ser optimistas. Si pensamos, por ejemplo, en el acuerdo de Camp David, que puso fin a las hostilidades entre Egipto e Israel, vemos que no se han producido guerras entre ambos pueblos. A los egipcios no les gustan mucho los israelíes y viceversa; tampoco existe un gran intercambio comercial o turístico entre ambas naciones. Son vecinos y han sido aliados en algunos momentos, puesto que tienen tres mil años de historia. Ahora bien, a pesar de todo, el acuerdo ha sido duradero y hay paz entre ambas naciones. Lo mismo ocurrirá entre los israelíes y la OLP. Habrá toda clase de dificultades; habrá altos y bajos, lo cual es positivo. En mi opinión, la próxima etapa consiste en lograr un

SU HISTORIA DEL CRISTIANISMO, DE LOS JUDÍOS, LOS INTELLECTUALES Y TIEMPOS MODERNOS HAN SIDO FOLENÍCOS
BESTSELLERS. EL TALENTO DE UN INGLÉS DE CONVERTIR LA HISTORIA EN SUPERVENTAS. TRATA A LILIAN HELLMAN DE MENTIROSA COMPULSIVA Y A KARL MARX DE RACISTA. LO QUE PIENSA DE ALLENDE Y PINOCHET. SUS POBRES OPINIONES SOBRE SARTRE, ROSA LUXENBURGO Y HEMINGWAY. UN TE DOMINICAL, MUY INGLÉS, EN SU CASA DE LONDRES.



Paul Johnson conoció personalmente a Pinochet y a Allende. Con el primero tomó té y con el segundo, fue a las carreras de caballos.

acuerdo con Siria, ya que este país no se ha mostrado muy amistoso en relación con el acuerdo. No obstante, creo que Siria, por la misma razón, es decir, la caída de la Unión Soviética, también está en línea con el acuerdo con Israel. Ciertamente, uno de los motivos colaterales por los cuales los árabes se han visto obligados a llegar a un acuerdo es la gran disminución del poder y la influencia de Irak. Obviamente hay riesgos para ambos lados, como siempre ocurre en estos casos.

FUJO HACERSE HACE CINCUENTA AÑOS

Johnson, sin siquiera tomar silencio continúa: “Lo lamenta-
(Sigue)

6877 6886 446 (26.10.93)

Paul Johnson historiador "en Allende no hubo maldad, sino debilidad" [artículo] : André Jouffé.

Libros y documentos

AUTORÍA

Johnson, Paul, 1928-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Paul Johnson historiador "en Allende no hubo maldad, sino debilidad" [artículo] : André Jouffé. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)